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《 2011 年強制性公積金計劃(修訂)(第 2 號)條例草案》意見書 

 

強積金由2000年底成立至今，一直與時並進，修訂相關條例及引入新

方案，以配合社會發展，為強積金成員提供退休保障。本人支持《 2011
年強制性公積金計劃(修訂)(第2號)條例草案》中的三大主要建議。 
本人歡迎強積金制度的持續優化，僱員自選安排讓強積金計劃是很重

要的新措施，它將令僱員可以更彈性地選擇強積金信託人，有利市民

選擇合適自己的投資組合。但是，經金融風暴雷曼事件一役的慘痛教

訓，港人尤其小市民投資務須謹慎，提防不要再讓人誤導。但是，有

調查顯示，全港有近一成的打工仔極少過問戶口情況，任由資產隨著

市況升跌，這將令不良的信託人有機可乘，因此積金局有必要在新措

施實行前擴大宣傳，提醒大眾有關新措施的細則及注意事項，提醒打

工仔應該多點關心自己強積金的戶口狀況，保持警覺性。 
 
當局估計，隨着僱員自選安排實施，讓強積金計劃成員最少每年一

次，把其現職所作強制性供款的累算權益轉移至他們選擇的計劃，強

積金資產中可轉移部分將由約39％增至約佔67％，預計受託人向僱員

銷售和推銷的活動會更為頻繁。由於強積金計劃關乎全港打工仔的晚

年生計，當局加強規管強積金的銷售及推銷活動，加強保障投資者，

責無旁貸，修訂相關條例的做法，值得稱許。 

 

本人贊成由積金局擔任中介人的註冊機構，透過制定操守規則、符合

法定要求的守則和指引，設定行業準則，並負責施加紀律處分。不過，

本人認為，既然建設設位一個獨立的強制性公積金計劃上訴委員會，

處理相關的上訴，以確保規管一致及提供公平的競爭環境，何不索性

設立一個新的機構去統一監管，並可調解強積金計劃成員與強積金中

介人之間的糾紛，避免規管架床叠屋，資源重複。現時由香港金融管

理局、保險業監督和證券及期貨事務監察委員會三個機構，用各自規

管制度去監管強積金中介人，有點像三分天下式進行日常的操守監管

工作，以及調查中介人的懷疑違規行為，本人擔心由三個機構分別監

管會，出現調查不一致的情況，導致日後上訴案不斷的衍生。 
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本人贊同，法定的強積金中介人規管制度，除了監管前線職員外，強

積金公司的高級職員及董事都應該為採用不良手法進行強積金銷售

及推廣活動負上法律責任，否則前線職員會每每成為代罪羔羊，幕後

操控他們的高級職員及董事卻逍遙法外，將是極不公平，對法治社會

是很大的諷刺。 

 

本人亦贊同設立轉移強積金權益電子轉移系統，至於相關的開發及營

運的費用，可以像旅行團徵收印花稅般，規定強積金代理人只能向強

積金計劃成員酌量收取行政費用。 

 

對於加強阻嚇僱主拖欠強積金供款，本人完全支持。強積金計劃實行

多年，但拖欠的案件亦不斷出現，政府和積金局必須進一步打擊無良

僱主，草案增訂條文，訂明僱主如未有按照法庭發出的判令，繳付拖

欠的強積金強制性供款及供款附加費，即屬違法，面臨罸款和入獄將

會對無良僱主起到阻嚇作用。 
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